

LA CRÓNICA,

PERIÓDICO LIBERAL

DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

PRECIOS DE SUSCRICION:

En toda España 5 rs. al mes.—En Portugal, 18 rs. trimestre. Anuncios 1 real por línea para los no suscritores. Los que lo sean tendrán derecho a que se les inserte una vez al mes un anuncio que no pase de 10 líneas.—Si escadise de este número, pagarán medio real por cada una de las que resulten de escaso.—Comunicados, a precios convencionales.

PUNTOS DE SUSCRICION:

En la administracion del periódico, calle de Arco-aguero num. 18.
Los señores de fuera de la capital que deseen suscribirse, se dirijan al administrador de LA CRÓNICA, acompañando en libranza ó sellos de franqueo el importe de cada trimestre.

SE PUBLICA LOS DIAS 3, 8, 13, 18, 23 Y 28 DE CADA MES.

LA CRÓNICA.

¡RADICALES, A DEFENDERSE!

¿Quién había de pensar que la frase con que empezamos este artículo, pronunciada por el Epaminondas, digámoslo así, de los progresistas en una ocasion solemne, no alcanzaria mas fortuna que la fugitiva celebridad que puede alcanzar un sainete? ¿Quién hubiera presumido entonces que esta escitacion belicosa no habia de ser para siempre como el *in hoc signo vinces* del labaro radical democrático progresista y que con él en una mano y el hacha del combate en la otra, el invulnerable irreconciliable y si es no es inviolable general Prim, en vez de romper a sangre y fuego las líneas enemigas, se había de entrar pacíficamente por los campos de la conciliacion? ¡Oh mansedumbre digna de un apóstol! Cambiar el laurel de la victoria por la palma del martirio, trocar el hacha mortífera del combate por un ramo de olivas, no es moneda corriente en estos malhadados tiempos, y no es extraño por lo mismo que nosotros hagamos notar los males que pueden traer estos bruscos cambios de la atmósfera ministerial.

De fijo que nuestros lectores, si no son progresistas bienaventurados, por que estos ni ven, ni oyen, ni entienden, se habrán quedado con tanta boca abierta al leer en los periódicos ministeriales que se vuelve a la conciliacion con los unionistas, despues de haberle dicho al país que eran un peligro para la libertad. Y es natural, por acostumbrados que los progresistas nos tengan a lo maravilloso, que las gentes se asombren, y duden si son ellos o los unionistas los buenos o si son tales para cuales. Supongamos que un hombre cualquiera de esos que se llaman decentes tiene un amigo, ríe con él y asegura en todas partes que es un canalla, un infame, pero apesar de esta idea desfavorable que de su amigo ha hecho concebir a todo el mundo, vemos que vuelve a solicitar su amistad y a tratarlo con la intimidad de antes. Una de dos, ó el amigo no era malo, en cuyo caso bien podemos llamar calumniador al que con tanta ligereza le desprestigió, ó lo era verdaderamente y entonces nadie podrá formar ventajosa idea de uno y otro amigo, sobre todo del que abraza otra vez la infamia publicada por el mismo. Aplíquese

el cuento a lo que ha pasado aqui y se pretende hacer aun por los progresistas, y dígasenos como hemos de llamar a esta politica que prescinde, sin avergonzarse, de la circunspeccion y severidad moral que deben formar el alma de los partidos, como forman el alma de los hombres que aspiran a la consideracion de sus semejantes.

No sabemos porque funesto error se tolera y hasta se aplaude cierta habilidad politica que consiste en faltar en la vida pública a todo aquello que en la vida privada no podria faltarle sin causarnos indignacion y asco. Eugénase mutuamente faltando a todos los juramentos, hacer protestas de amistad mientras se alimenta en el corazon odio implacable; ensalzar hoy a un hombre colmandole de todos los elogios posibles, y arrastrarle al dia siguiente sin causa justificada por el lodo de la calumnia, cosas son de que no se avergüenza ningun político; al contrario dñan fama de habilidoso y experimentado al que con mas hipocresia maneja la intriga y mejor traza se da de engañar a los demás. Esto es horrible y asqueroso, pero es verdad, y nosotros que consideramos infecunda toda politica que no tenga sostenida y desplegada con entereza y sinceridad la bandera de sus principios, tendremos que condenar con energía todos los manejos indignos, todas las hipocresias, vengán de donde vengán, porque ya que no otra cosa queremos sacar de estas luchas venenosas sano y entero nuestro corazon, para tenerlo dispuesto siempre a los mas bellos sentimientos, que es el único consuelo en nuestras desgracias y el mas rico patrimonio de nuestra vida.

Por esto mismo, y por las finestas enseñanzas que tenemos de nuestros partidos, hemos de confesar con entera franqueza, que la conciliacion entre progresistas y unionistas, no es sincera como no puede serlo nunca la union de elementos cuya historia es la lucha constante que les ha inspirado un odio reciproco. Juzguen sino los hombres de recto sentido, qué amalgama cabe entre los progresistas que llaman *troupe montpensierista* a los de la union, añadiendo que este partido no es mas que una asociacion industrial para la explotacion en gros de la revolucion de Septiembre, y los unionistas que sobre no escasear hoy dictorios por el estilo, estampaban en las columnas del *Diario Español*, estas frases: «Son nuestros

enemigos naturales; antes morir cien veces que pactar con ellos: ojo por ojo y diente por diente.»

Temamos, pues, que si la conciliacion llega a verificarse tendrá los caracteres de siempre; será una reunion momentánea de elementos sin fé que se acechan para destruirse, aspirando cada cual en secreto a fundar su imperio sobre las ruina de los demás. nunca será la conciliacion sincera y provechosa que está pidiendo a voces el patriotismo para consolidar las instituciones revolucionarias y atender a la salvacion de los intereses públicos.

Es indudable por consiguiente y mirada la cuestion bajo todos sus aspectos, que la conciliacion no puede realizarse sin que los unionistas abandonen la candidatura de Montpensier y sus tendencias conservadoras, ó sin que el general Prim acepte las soluciones de sus adversarios, cosas ambas dificilísimas por no decir imposibles; pero si de cualquier otro modo la conciliacion se hace, sobre todo solicitada por el general Prim ó impuesta por la ineptitud y la flojedad de sus huestes, dicho se está que las frase: Radicales, a defenderse! no ha merecido mejor fortuna que la que ha podido conseguir en las regiones del ministerio y de la politica viviendo un solo dia como las flores. ¡Dichosa frase que sin embargo de no haber producido nada al país, ha galvanizado el cadáver de la situacion dando a la interinidad forma exterior de vida y de gobierno y ha mantenido por un año mas las delicias ministeriales y la preponderancia vacia de un partido inútil!

Hemos visto en cartas de Madrid pormenorismos muy curiosos sobre la cuestion de Ruiz Zorrilla con Moreno Benitez, de que nos ocupamos en nuestro número del 13. Resulta ahora que el Sr. Ruiz Zorrilla, por una especie de salto atrás de su sangre progresista, inspirándose en la memoria de los Argüelles y Calatravas, no pone el veto a una persona sola, sino que su lista comprende quince ó diez y seis de las mas allegadas al general Prim, y que ocupan por el puestos de la mayor importancia y responsabilidad. Esto es herir al presidente del Consejo en las mismas niñas de sus ojos, querer quitarle sus pies, y sobre todo sus manos. Los aludidos han puesto el grito en el cielo, acusando al presidente de las Cortes de mal progresista y mal amigo, que quiere reemplazar al general y no se atreve a pronunciar su nombre, quedándose debajo de aquel estandarte que tenía otra lista de las personas que le cargaban y la primera era

¡su padre! En cambio los hombres serios de todos los partidos aplauden al varon probo y recto que cae abrazado a la bandera de la moralidad.

Varios colegas de provincias, hacen una escitacion a la prensa periódica de las mismas, con objeto de que aconseje a los impresores que eleven exposiciones al Regente del Reino, protestando contra el odioso monopolio que viene ejerciéndose en Madrid con los trabajos tipográficos de las Dependencias del Estado correspondientes a las provincias. Nos asociamos gustosos a la idea de nuestros colegas, pues quisiéramos que desapareciese para siempre esa centralizacion que todo lo absorbe y mata las fuerzas productoras de las provincias; y a propósito, se nos ocurre preguntar al señor Ministro del ramo: ¿Por qué no se han sacado a pública subasta en las respectivas provincias, los libros que han de servir para anotar los matrimonios ó registros civiles? ¿O es que se quiere que los impresores de provincias paguen la contribucion y proporcionen toda clase de trabajos a los de Madrid?

Marchando por este camino no es extraño oír como muchos pueblos quisieran declararse independientes, pues con razon observan que se desatienden sus intereses por tener contenta a la ex-coronada villa. En Madrid se paga a las clases pasivas y todas las demás atenciones, mientras en provincias las dejan morir de hambre y se desatiende toda clase de servicios, y como dejamos dicho, hasta se imprimen ahora allí unos simples cargarémes, y cartas de pago, temiendo tal vez que se fomenten demasiado en aquellas la industria tipográfica.

Empieza a llamar seriamente la atencion la frecuencia en que se repiten los secuestros de personas. Estos gravísimos delitos que ponen a veces a la autoridad en la humillacion de transigir con los criminales, merecen ser perseguidos más que por la guardia civil, por las autoridades locales de algunos pueblos.

Ocupandose de este asunto nuestro apreciable colega *La Paz*, dice lo siguiente:

«Habíase de una asociacion formada para cometer esos delitos; pero nosotros creemos que la policia judicial debe contar con medios suficientes para descubrirla si existiera, lo cual no creemos probable.»

Pero lo que es un hecho es que se cometen delitos de esa clase, que en varias provincias se presencian especúculos horribles y el mal no concluye a pesar de ellos.

¿Cuenta ó no la autoridad con medios suficientes para reprimir tamaños desafueros? Esta es la cuestion. No creemos necesario nunca, que se prescinda de leyes que hace poco se han creído de todo punto conformes con el estado de nuestros país; creemos que es posible atender a la seguridad general, dando la importancia que se merece a la administracion de justicia y

á la policia que deber ser judicial y nunca política.

La policia es necesaria, absolutamente necesaria en nuestro país...

Creemos que es muy conveniente que el Gobierno atienda á esta necesidad que en nuestro país va haciéndose muy imperiosa.

Nos han llamado la atencion las siguientes líneas de La Igualdad.

Un ilustre personaje de la situacion ha estado á punto de ser victima del puñal de un Bruto...

Supone, sin embargo, un periódico, que todo será una farsa para hacer creer que está amenazada de muerte violenta quien políticamente se muere de muerte natural.

Pero nosotros que recordamos aquella tentativa horripilante contra la vida de Gonzalez Bravo que descubrió la policia moderada...

Misericordias imperiales!

Leemos en nuestro colega madrileño La Revolucion.

El brigadier Diaz de Rada que recibió el 17 de Agosto de 1869 los 600 escudos con el pretexto de equiparse para pasar á Cuba...

Después de estos antecedentes y de que circuló mucho dinero en el negocio, nos esplicamos la solucion que tuvo hecho tan brutal.

¿Qué país y qué Gobierno!

Ignoramos si será cierta la siguiente noticia de La Regeneracion.

Ha pasado el ministerio de Hacienda, el negociado de teatros que dependia del de Gobernacion.

Esto parecerá absurdo, pero no lo es si se considera que el Sr. Figuerola anda apurado de recursos...

El Imparcial del dia 26 manifiesta que tiene motivos para suponer que la mayoría monárquica de la Asamblea celebrará mañana 29 una importantísima reunion.

La Independencia española dice que el Sr. Figuerola debe pagar sus asignaciones al clero que ha jurado la Constitucion.

¿Con que pagar, eh? Si se tratara de cobrar....

Se confirma que el Sr. Figuerola va á crear un papel nuevo para cubrir el déficit de los dos presupuestos revolucionarios de 69 y 70.

Cuando El Imparcial dió esta noticia, todo el mundo la creía falsa; pero al ver que ciertos pájaros que sienten crecer la yerba...

La situacion de muchos Municipios de esta provincia es cada dia mas angustiosa.

De la de los maestros de escuela no hay que hablar, porque peor es menudillo.

De La Correspondencia Universal es el siguiente suelto:

La paz es el tema de la politica europea en estos momentos.

Todos los diarios extranjeros convienen en que la mediacion de Inglaterra, apoyada por las demás potencias de Europa, debe dar por resultado un armisticio dentro de muy breves dias.

Ojala que así suceda.

Ha quedado terminada la tasacion de los bienes que pertenecientes al patrimonio que fué de la Corona, radicados en Castilblanco y en otros pueblos inmediatos.

Parece que ha sido declarada la nulidad del repartimiento del impuesto personal para el año económico de 1869 á 70, que se había hecho en esta capital.

La nulidad de que ese reparto adolecía, la demostramos nosotros muy claramente en La Crónica del 13 de Setiembre.

Los carabineros del punto de Caya, en la frontera de Portugal, acaban de realizar un importante servicio...

CORRESPONDENCIA PENINSULAR.

Madrid 24 de Octubre de 1870.

Algo, y aun mucho, se va oscureciendo la candidatura del Duque de Aosta; pero no tanto que no deje entervér que, en efecto, esta es una solucion buscada por el general Prim...

suerte de su hijo desaparecerá, y que manifestarán la aprobacion que se pide las naciones de primer orden...

He oido decir de él á un monarca que lo conoce, que es un joven atento, dulce, bien educado y un tanto liberal; pero que, en cambio de todas estas cualidades, que en todas partes...

Y entre tanto ¿qué hace el general Prim? Yo me lo represento en este instante en mi imaginacion...

Rechaza á Montpensier, intriga contra Don Fernando de Portugal, mata la candidatura del Duque de Genova, y compromete á sabiendas la del príncipe de Hohenzollern...

Un político de esta estofa inspira lástima. Su gran solucion, su dueñoorado es la concesion de las facultades al Regente...

COMUNICADO.

(CONCLUSION DEL QUE EMPEZAMOS A PUBLICAR EN EL NÚMERO ANTERIOR.)

He dicho algo sobre las censuras. Examinemos el elogio. Los concejales que suscriben el comunicado que se publicó el día 13, bajo pretexto de...

muy valientes, pero que carecen de atrevimiento.

Madrid 25 de Octubre de 1870.

Decididamente la crisis ha penetrado ya en el ministerio. Las victimas son, hasta ahora, los señores Rivero y Figuerola...

Parecia natural que saliendo el Sr. Rivero, jefe reconocido de los demócratas monárquicos, salieran con él los Sres. Echegaray y Moret...

No hay nada, por lo tanto, de aquellos concertos y resoluciones tomadas en las dos ó tres comidas que juntos han celebrado los ministros del bando demócrata monárquico...

Hay además de esto, una observacion que no se si se habrá tenido en cuenta. ¿Green los Sres. Echegaray y Moret que queda con ellos la democracia monárquica en el ministerio?

Hay además de esto, una observacion que no se si se habrá tenido en cuenta. ¿Green los Sres. Echegaray y Moret que queda con ellos la democracia monárquica en el ministerio?

COMUNICADO. (CONCLUSION DEL QUE EMPEZAMOS A PUBLICAR EN EL NÚMERO ANTERIOR.) He dicho algo sobre las censuras. Examinemos el elogio...

